
	  

	  
G21	  Swisstainability	  Forum	  2017	  –	  Synthèse	  

	  
	  
Pour	   sa	   septième	   édition	   qui	   s’est	   déroulée	   les	   29	   et	   30	   juin,	   le	   G21	   Swisstainability	   Forum	   -‐	  
rendez-‐vous	   phare	   de	   l’économie	   durable	   en	   Suisse	   –	   a	   continué	   sur	   la	   lancée	   des	   années	  
précédentes	  avec	  des	  orateurs	  et	  débats	  de	  grande	  qualité	  !	  
	  
Après	  48h	  sur	  la	  transition	  écologique	  de	  l’économie	  suisse,	  le	  G21	  Swisstainability	  Forum	  2017	  a	  pris	  
fin	  le	  vendredi	  30	  juin.	  Durant	  deux	  jours,	  plus	  d’une	  centaine	  d’orateurs	  spécialistes	  du	  domaine	  de	  
la	   durabilité	   (entrepreneurs,	   personnalités	   politiques,	   hauts	   fonctionnaires,	   journalistes,	  
scientifiques,	  écrivains,	  philosophes,	  créateurs,	  etc.)	  se	  sont	  succédé	  dans	  les	  salles	  de	  conférence	  du	  
SwissTech	   Convention	   Center	   de	   l’EPFL	   pour	   tenter	   de	   trouver	   des	   pistes	   permettant	   de	   co-‐créer	  
ensemble	  un	  futur	  souhaitable.	  Les	  thèmes	  phare	  de	  cette	  édition	  2017	  étaient	  passionnants	  et	  ont	  
traité	   de	   sujets	   variés	   et	   pertinents,	   tels	   que	   l’énergie,	   la	   finance	   durable,	   l’économie	   circulaire	   et	  
régénératrice,	  l’art,	  la	  ville	  de	  demain	  ou	  encore	  les	  droits	  du	  vivant.	  
	  
Au	  cours	  du	  Leadership	  Forum,	  des	  débats	  ont	  eu	  lieu	  sur	  de	  multiples	  thèmes:	  la	  façon	  de	  créer	  de	  
l’impact	   dans	   la	   transition,	   la	   construction	   d’un	   nouvel	   imaginaire	   pour	   l’humanité	   de	   demain	   ou	  
encore	   la	   mise	   en	   place	   d’une	   gouvernance	   en	   entreprise	   libérée.	   Cette	   année	   encore,	   les	  
guestspeakers	   ont	   proposé	   au	   public	   des	   interventions	   riches	   et	   fascinantes	  :	   Patrick	   Viveret	   a	  
partagé	   avec	   le	   public	   sa	   philosophie	   du	   buen	   vivir,	   Valérie	   Pache,	   créatrice	   de	   mode	   lui	   a	   fait	  
découvrir	  ses	  robes	  de	  soirées	  fabriquées	  à	  partir	  de	  parachute	  recyclé	  au	  cours	  d’un	  défilé	  de	  mode	  
enchanteur,	  et	  Maxime	  de	  Rostolan	  a	  présenté	  le	  fabuleux	  travail	  qu’il	  réalise	  chaque	  jour	  avec	  son	  
association	   Fermes	   d’Avenir,	   une	   association	  mettant	   en	   lumière	   les	   agriculteurs	   qui	   inventent	   le	  
futur.	   Les	   sessions	   lab	   ont	   également	   donné	   lieu	   à	   des	   discussions	   ouvrant	   la	   porte	   à	   des	  
changements	  porteurs	  d’espoir	  pour	  l’avenir.	  Et	  cette	  année,	  le	  forum	  a	  eu	  l’honneur	  d’accueillir	  un	  
invité	  de	   renom.	  Cyril	  Dion,	   réalisateur	  du	   film	  «	  Demain	  »	  et	  acteur	  de	   la	   transition,	  était	  en	  effet	  
présent	   durant	   tout	   le	   forum.	   Il	   est	   intervenu	   aux	   côtés	   d’autres	   orateurs	   tels	   que	   Jean-‐François	  
Noubel,	  avec	  qui	  il	  a	  abordé	  des	  questions	  liées	  à	  notre	  économie	  et	  aux	  solutions	  pour	  la	  rendre	  plus	  
juste.	   Il	   a	   également	   clos	   la	   première	   journée	   du	   forum	   en	   compagnie	   de	   Marc	   Chardonnens,	  
directeur	   de	   l’OFEV.	   Enfin,	   le	   30	   juin,	   le	   public	   a	   eu	   le	   plaisir	   de	   l’entendre	   lors	   d’une	   conférence	  
d’une	  trentaine	  de	  minute	  au	  cours	  de	  laquelle	  il	  a	  évoqué	  l’actualité	  du	  mouvement	  de	  la	  transition.	  
	  
Le	  Forum	  entreprises	  a	  lui	  agrémenté	  la	  pause	  de	  midi	  de	  débats	  de	  grande	  qualité	  sur	  la	  manière	  de	  
faire	  évoluer	  positivement	   l’entreprise	  en	  y	   intégrant	   les	   impératifs	  de	   la	  durabilité.	  Les	   thèmes	  de	  
cette	  année	  étaient	  variés	  et	   inspirants	  :	   les	  performances	  environnementales	  des	  PME,	   les	  risques	  
liés	  à	  l’eau,	  les	  achats	  publics	  durables	  ou	  encore	  la	  mobilité	  efficiente.	  
	  
Et	   cette	   édition	   2017	   a	   également	   été	   marquée	   par	   des	   propositions	   inédites	   auxquelles	   les	  
participants	   au	   forum	  n’étaient	   pas	   habitués.	   Tout	   d’abord,	   l’artiste	   Cédric	   Bregnard	   a	   apporté	   un	  
peu	  de	  poésie	  à	   l’événement	  grâce	  à	  une	  magnifique	  fresque	  géante	  représentant	  un	  arbre	  peint	  à	  
l’encre	  de	  Chine.	  Cette	  dernière,	   fixée	  derrière	   les	  orateurs	  dans	   le	  grand	  auditorium,	  a	  sans	  doute	  



inspiré	   les	   intervenants	  tout	  en	   leur	  rappelant	   l’importance	  des	  arbres	  pour	   la	  survie	  de	   la	  planète.	  
Cédric	  Bregnard	  proposait	  également	  aux	  participants	  de	  prendre	  part	  à	  une	  œuvre	  participative	  et	  
collective,	  qui	  invitait	  ceux	  qui	  le	  souhaitaient	  à	  peindre	  une	  partie	  d’un	  arbre	  et	  ainsi	  contribuer	  à	  la	  
création	  d’une	  œuvre	  monumentale	  
En	  outre,	  cette	  année	  pour	  la	  première	  fois,	  un	  forum	  parallèle	  s’est	  mis	  en	  place	  à	  l’occasion	  du	  G21.	  
Il	  s’agit	  du	  G21OFF,	  un	  mouvement	  né	  spontanément	  au	  cœur	  des	  réseaux	  de	  la	  transition	  en	  Europe	  
et	   qui	   se	   voulait	   complémentaire	   au	   forum	   officiel	   en	   proposant	   des	   moments	   auto-‐organisés	  
d’échanges,	  de	  rencontres	  pour	  tisser	  des	  liens,	  rendre	  visible	  et	  faire	  grandir	  cette	  communauté	  en	  
devenir.	  Un	  magnifique	  élan	  est	  né	  de	  cette	  mobilisation	  et	   les	  acteurs	  du	  OFF,	  présents	  durant	   les	  
deux	   jours,	  ont	   reçu	  un	  accueil	   chaleureux	  de	   la	  part	  du	  public	  et	  des	  orateurs.	   Ils	  ont	  activement	  
participé	  à	  la	  diffusion	  à	  travers	  la	  toile	  des	  meilleurs	  moments	  du	  forum	  et	  ont	  réalisé	  des	  interviews	  
de	  plusieurs	  intervenants.	  Ces	  dernières	  sont	  visibles	  sur	  la	  page	  Facebook	  G21	  OFF.	  	  
	  
Les	  meilleurs	  moments	   de	   cette	   septième	   édition	   seront	   prochainement	   disponibles	   en	   vidéo.	   En	  
attendant,	  de	  courtes	  vidéos	  en	  direct	  ont	  été	  filmées	  sur	  le	  vif	  et	  sont	  visibles	  sur	  la	  page	  Facebook	  
du	  G21	  Swisstainability	  Forum.	  
	  
Au	  cours	  de	  cette	  édition	  2017	  du	  G21,	   le	  projet	  NiceForest,	   lancé	   l’année	  passée	  en	  collaboration	  
avec	   l’association	  Aquaverde,	   a	  pu	  être	  poursuivi.	   Ce	  projet	   vise	  à	   restaurer	  une	  partie	  de	   la	   forêt	  
tropicale	   amazonienne	   en	   finançant	   la	   plantation	   de	   NiceForest,	   une	   «	  forêt	   suisse	  »	   au	   cœur	   du	  
territoire	  de	  la	  tribu	  indigène	  surui,	  près	  de	  Cacoal	  dans	  l’état	  du	  Rondônia	  au	  Brésil.	  Lors	  de	  l’achat	  
de	  leur	  billet	  sur	  la	  billetterie	  en	  ligne,	  les	  participants	  au	  forum	  étaient	  invités	  à	  parrainer	  un	  arbre	  
pour	  un	  montant	  de	  15.-‐.	  Ils	  avaient	  également	  la	  possibilité	  d’effectuer	  un	  don	  durant	  l’évènement	  
auprès	   du	   stand	   d’Aquaverde.	   Grâce	   à	   ce	  montant,	   chacun	   pouvait	   apporter	   sa	   contribution	   à	   ce	  
projet	  ambitieux	  qui	  vise	  à	  replanter	  au	  total	  10'000	  arbres.	  La	  billetterie	  en	  ligne	  avait	  déjà	  permis	  la	  
plantation	   de	   58	   nouveaux	   arbres	   venus	   s’ajouter	   aux	   près	   de	   2000	   déjà	   plantés	   depuis	   l’année	  
passée.	  Et	  durant	  les	  deux	  jours	  de	  l’évènement,	  plus	  d’une	  vingtaine	  d’arbres	  ont	  également	  pu	  être	  
plantés	   grâce	   à	   la	   générosité	   des	   participants	  !	   Nous	   remercions	   ici	   chaleureusement	   toutes	   les	  
personnes	  ayant	  apporté	  leur	  contribution.	  Vous	  pouvez	  toujours	  prendre	  part	  au	  projet	  et	  faire	  un	  
don	  en	  visitant	  le	  site	  http://www.nicefuture.com/niceforest/	  
	  
Durant	  ces	  deux	  jours,	  une	  belle	  énergie	  a	  été	  ressentie	  parmi	  les	  participants,	  accompagnée	  d’une	  
forte	  volonté	  de	  voir	   la	  société	  changer.	  Ce	  constat	  encourageant	  nous	  autorise	  à	  espérer	  un	  futur	  
meilleur	  pour	  demain,	  une	  planète	  plus	  habitable	  pour	  les	  générations	  futures	  et	  une	  vision	  pour	  les	  
décennies	   à	   venir	   qui	   laisserait	   davantage	   de	   place	   à	   l’empathie	   et	   à	   la	   collaboration,	   et	   qui	  
permettrait	   aux	   humains	   de	   vivre	   en	   harmonie	   entre	   eux	   et	   avec	   la	   nature.	   Tous	   les	   échanges,	  
partages	  et	  discussions	  ayant	  eu	   lieu	  au	   cours	  de	   ce	   forum	   laissent	  donc	  penser	  qu’un	  évènement	  
comme	  le	  G21	  a	  encore	  un	  bel	  avenir	  devant	  lui.	  Sur	  les	  deux	  jours,	  650	  personnes	  étaient	  en	  effet	  
présentes	  sur	  place.	  Les	  enjeux	  de	  la	  durabilité	  passionnent	  donc	  toujours	  les	  milieux	  concernés.	  
	  
Nous	   tenons	   à	   remercier	   chaleureusement	   le	   SwissTech	   Convention	   Center	   de	   l’EPFL	   pour	   les	  
infrastructures,	  les	  parrains	  (Canton	  de	  Vaud,	  OFEV	  et	  EPFL)	  pour	  leur	  engagement,	  les	  sponsors	  pour	  
leur	  soutien,	   les	  orateurs	  pour	  la	  qualité	  des	  allocutions,	   les	  participants	  et	   les	  bénévoles	  sur	  place.	  
Nous	  vous	  donnons	  d’ores	  et	  déjà	  rendez-‐vous	  pour	  l’édition	  2018.	  
	  
Avec	  nos	  meilleures	  salutations,	  
	  
L’équipe	  NiceFuture.	  
Association	  NiceFuture	  
Lausanne	  -‐	  Enclave	  du	  Bois	  Genoud	  36	  
Route	  du	  Bois	  Genoud	  36	  -‐	  1023	  Crissier	  
	  
	  



www.nicefuture.com	   www.g-‐21.ch	  
facebook.com/NiceFutureCH	   facebook.com/pages/G21-‐Swisstainability-‐forum/173244079383793	  
twitter.com/nicefuture_ch	   twitter.com/forumg21	  
	   www.youtube.com/user/forumg21	  
	  
	  

	  
	  

Retrouvez	  toutes	  les	  photos	  du	  G21	  sur	  http://www.g-‐21.ch/photos/	  
	  
	  
Nos	  projets	  2017	  
G21	  Swisstainability	  Forum	  |	  Slow	  Design	  &	  Fashion	  Days	  |	  NiceTransition	  |	  NiceLabs	  |	  NiceForest	  |	  
Boutik	  Etik	  |	  NiceFuture	  Magazine	  |	  Guide	  de	  la	  consommation	  éthique	  |	  Guide	  de	  l’Habitat	  Durable	  


